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《《《《生命的福音生命的福音生命的福音生命的福音》》》》讲义讲义讲义讲义 

基督的真谛基督的真谛基督的真谛基督的真谛（（（（1）：）：）：）：了解基督了解基督了解基督了解基督（（（（3）））） 

耶稣的神性耶稣的神性耶稣的神性耶稣的神性 

 

 

亲爱的听众朋友、弟兄姊妹，今天我们探讨“基督的真谛（一）：了解基督”系列——“耶

稣的神性”这个题目。 

 

今次节目的经文引自路加福音第 1章 26至 45节。 

 

到了第六个月，天使加百列奉神的差遣往加利利的一座城去，这城名叫拿撒勒，到一个童女

那里，是已经许配戴维家的一个人，名叫约瑟。童女的名字叫马利亚；天使进去，对他说：

蒙大恩的女子，我问你安，主和你同在了！马利亚因这话就很惊慌，又反复思想这样问安是

什么意思。天使对他说：马利亚，不要怕！你在神面前已经蒙恩了。你要怀孕生子，可以给

他起名叫耶稣。他要为大，称为至高者的儿子；主神要把他祖戴维的位给他。他要作雅各布

家的王，直到永远；他的国也没有穷尽。马利亚对天使说：我没有出嫁，怎么有这事呢﹖天

使回答说：圣灵要临到你身上，至高者的能力要荫庇你，因此所要生的圣者必称为神的儿子

（或作：所要生的，必称为圣，称为神的儿子）。况且你的亲戚伊莱沙伯，在年老的时候也

怀了男胎，就是那素来称为不生育的，现在有孕六个月了。因为，出于神的话，没有一句不

带能力的。马利亚说：我是主的使女，情愿照你的话成就在我身上。天使就离开他去了。那

时候，马利亚起身，急忙往山地里去，来到犹大的一座城；进了撒迦利亚的家，问伊莱沙伯

安。伊莱沙伯一听马利亚问安，所怀的胎就在腹里跳动。伊莱沙伯且被圣灵充满，高声喊着

说：你在妇女中是有福的！你所怀的胎也是有福的！我主的母到我这里来，这是从那里得的

呢﹖因为你问安的声音一入我耳，我腹里的胎就欢喜跳动。这相信的女子是有福的！因为主

对他所说的话都要应验。 

 

这是神的话语。 

 

这是一段耳熟能详的经文，记载了天使加百列奉神的差遣向玛利亚报喜讯，述说玛利亚将要

诞下耶稣基督。这段经文经常在圣诞节的时候诵读，我们很多人都非常熟悉这段经文，然而

这也给我们带来极大的挑战，因为我们要从这段看来耳熟能详的经文中，领会一个很重要的

真理，这真理能够拆毁我们的生命，使我们的生命完全改变过来。 

 

有一次，我探访一个家庭，他们的房子邻近一条火车路轨，相距就只有三公尺。当我第一次

探访那个家庭，我和他们一家人坐在客厅里，突然间，我听到那里发出响亮的嘶嘶声，接着

还有巨大的隆隆声！我不禁从座位中跳起来，我问道：“那是什么声音呢？”那位十岁大的

男孩一副茫茫然的样子，说：“你指的是什么声音呢？”我说：“在这样的环境下，你怎能

睡得着呢？”他仍然摸不着头脑，说：“你指什么环境下睡不着呢？” 

 

由于这个男孩对那些声音已经习以为常，他彷佛一点也听不到那巨大的声响。当你听到这段

有关耶稣降生的经文，你只觉得司空见惯、不足为奇吗？你仍然睡得甘甜吗？你刚才其实已

经听了很多嘶嘶声和隆隆声，但是你一点也感觉不到，你仍然安静熟睡，你知道吗？你真的

听到耶稣降生要向我们表明的真理吗？ 



2 

我要向你指出一点，你真的可以听到耶稣降生要表明的真理。你可以听到耶稣降生要宣告的

真理，你可以听到“道成肉身”的教义，就是神亲自来到世上，成为一个有血有肉的人。首

先，这真理进入你的头脑，使你在理智上明白过来；然后，这真理进入你的内心，使你的生

命完全改变过来。我这么说到底是什么意思呢？我们来逐一详细讨论。 

 

首先，这段经文要宣告的真理要进入你的头脑，使你在理智上明白过来。这段经文告诉我们

三件有关耶稣基督的事情。首先，我们在第 32至 33节看到第一件事情。天使对马利亚说将

要诞生的那位乃是至高者的儿子，天使也提到祂的国。天使说：“他要作雅各布家的王，直

到永远……。”然后，天使彷佛要对马利亚说：“请你留心听。我知道你不相信我刚才所说

的话，因此，让我再说一遍。”天使说：“他的国也没有穷尽。”天使所说的那一位到底是

谁呢？祂是怎么样的人呢？ 

 

第二件事情当然是天使对马利亚的回应。当马利亚听到天使的话，她说：“你看，我只是许

配了给人而已，我仍然是个处女。我还没有出嫁，还未与我的未婚夫同房，怎么有这事

呢？”天使告诉马利亚，她不需要与丈夫同房也可以怀孕。天使回答说：“圣灵要临到你身

上，至高者的能力要荫庇你，因此所要生的圣者必称为神的儿子。” 

 

中文圣经和合本把第 35节最后一句译作：“因此所要生的圣者必称为神的儿子。”事实

上，很多中文圣经译本都没有把“圣者”一词原本的意思完全翻译出来。天使实际上是说：

“将要诞生的是圣洁。”指的是圣洁本身。天使彷佛对马利亚说：“妳要怀孕生子，在妳腹

中成形的胎儿，不只是一位圣者，而是圣洁本身。圣洁本身将会成为人的样式，降生世

上。” 

 

我们来看最后一件事情。事实上，这也是最令人惊奇的一件事。后来马利亚到了她的亲戚伊

莱沙伯的家里，向伊莱沙伯问安，当时马利亚的心里仍然感到很疑惑。稍后我们会看到。当

马利亚听完了天使所说的话，她并没有欢喜雀跃，也没有欢呼歌唱。她只是顺服。她默然无

声。她仍然在思量天使所说的到底是什么回事。 

 

在第 45节，伊莱沙伯对马利亚高声喊着说：“这相信的女子是有福的！因为主对他所说的

话都要应验。”伊莱沙伯的意思是：“妳是有福的，因为妳相信主对你所说的话。主要成就

这一切。祂已经差遣了天使把这事告诉妳。主要成就这一切。”然而，伊莱沙伯在 43节竟

坦然无惧地说：“我主的母到我这里来，这是从那里得的呢？” 

 

换句话说，我们知道当时在马利亚的心里必定产生了巨大的震动，因为在第 46节，她口中

突然发出了伟大的尊主颂，这是历史上其中一首最伟大的颂歌。马利亚的心里产生了巨大的

震动。你比较一下伊莱沙伯在第 45节和第 43节所说的话。当时，马利亚心里必定这么说：

“等一下。伊莱沙伯刚才说什么呢？全能的主差派那婴孩到世上来，而祂自己就是那个婴儿

吗？” 

 

正是这样。你听到那些嘶嘶声吗？你听到那些隆隆声吗？那完美的标准成为了真实的；那超

乎形体的成为了有形体的；那不朽坏的成为了必朽坏的；那不能接近的成为了可亲的；那坚

不可摧的成为了完全脆弱的。真的，不可能的变成了有可能的。你看看马利亚的反应。她说

了什么呢？在第 34节，你看到她说：“怎么有这事呢？”这一点非常重要。为什么？ 

 

我常常听到人们这么说，特别在大城市，一般人会对我这么说：“我知道人们一直都相信神

降世为人、耶稣基督就是神等说法，但是我认为耶稣基督只是一位伟大的道德老师。我认为

分别在于当时的人身处的文化背景使他们轻易相信那些说法，然而我是一个现代人，我不会
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相信那些事情。现在，我们无法再相信这样的事情了。我们不可能再相信这样的事情。以前

的人身处的文化背景使他们轻易相信那些说法，但是我们无法再相信这样的事情了。” 

 

真的是这样吗？你是否从马利亚身上看到这一点呢？天使向马利亚显现，把这一切事情告诉

她。马利亚怎样回应呢？她是否说：“哇！我早就知道将会有这样的事情发生。这事将会发

生在我身上吗？这是何等的荣誉！”她是这么说吗？马利亚并没有兴高采烈地叫喊，说：

“是我吗？我中了彩票吗？真的是我吗？我要成为……” 

 

马利亚没有这么说。相反，她感到很疑惑，完全难以置信。”她说：“怎么有这事呢？”有

些现代人认为马利亚当时的社会环境和文化使人们轻易相信童贞女生子的事，那么让我们回

到那个时代看看当时的情况吧。那些人说：“今天，我们无法相信这些事。我实在无法相信

这些事，因为在我身处的文化背景中所有受过教育的人都认为这是不可能的事。”那么，让

我们回到那个时代，看看当时的文化背景吧。 

 

我们可以看看希腊和罗马时代的文化背景，道成肉身这个教义绝对与当时的世界观和核心信

念完全对立、互相抵触。当时的人认为物质世界在本质上是污秽的，甚至是邪恶的。神竟会

成为一个有血有肉的人，他们认为这个想法根本完全不可能，而且荒谬绝伦。 

 

让我们看看东方的哲学、东方的宗教信仰，以及东方的文化。他们认为物质世界实际上是一

种幻象。他们认为神会叫我们远离这个物质世界的幻象，但是神不会亲自进入这个物质世界

来解决这个问题。此外，“道成肉身”的教义与东方文化背景的核心信念完全对立、互相抵

触。 

 

当然，我们还可以看看犹太教。在所有的文化和宗教信仰中，犹太教最难相信神竟会成为一

个有血有肉的人。在所有的宗教信仰中，犹太教在某意义上对神有最崇高的看法。他们并不

认为神是一种生命的力量，也不认为世上万物都是神；相反，他们认为神是超乎一切的创造

者，人类甚至连神的名字也无法说出来，或者是写下来。 

 

因此，对于当时的思想和文化，“道成肉身”的概念绝对是一个更令人反感，荒谬可笑，甚

至更冒犯人的想法。慢着！你搞清楚到底发生了什么事吗？你根本没有任何根据可以支持你

这么说：“嗯，人类其实有一种文化思潮，人类一直把这种思想累积下来，经过一段时间不

断发展，最终慢慢演变成“道成肉身”的思想，基督信仰就是这个发展过程的最后一个阶

段。” 

 

世上根本没有这种所谓人类的文化思潮。“道成肉身”这个教导根本不是从世上任何一个文

化产生出来的，它不是源于东方文化，也不是源于西方文化。这个教导绝对不是来自任何文

化思潮。从来没有任何文化思潮是朝着这个方向的。千万不要说：“我无法相信『道成肉

身』这个说法，因为今天我们无法再接受这样的思想。”事实上，当时的人也无法接受“道

成肉身”的概念。你说：“我简直无法相信这种思想。”其实当时的人也无法相信。 

 

你到底应该问什么问题呢？既然当时的文化背景跟我们今天身处的文化背景一样是我们理智

上的一种障碍，阻碍我们接受这个信念，那么你应该要问自己：“为什么成千上万的人相信

呢？那些最早期的跟随者，他们与我一样难以相信神会降世为人，为什么他们仍然相信

呢？” 
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答案就在这里。尽管他们的文化背景在理智上成为了他们的障碍，使他们难以接受“道成肉

身”这个真理，但是这个真理进入了他们的脑海中。有一个人帮助他们打破了那些理智上的

障碍，因为他们看到有一个人冲破了那些障碍，那个人就是耶稣。福音书作者的责任只是向

我们陈明他们看到了什么，是什么冲破了他们当时的环境，是什么冲破了他们当时的文化，

并且是什么冲破了他们在理智上的障碍。 

 

那就是耶稣基督在世的时候所活出的生命、祂的一言一行、祂的教导，以及祂如何为人受

死。此外，后来还有数以百计的人述说他们亲眼看见耶稣基督从死里复活，他们甚至有人曾

经用自己的指头探入耶稣手上的钉痕。你说：“嗯，我不相信。”好吧，那么你来解释这一

切。你来回答这些问题吧。来吧，请你解释这一切。不要说：“嗯，当时的文化背景使人们

轻易相信。”世上根本没有这些所谓的文化背景。 

 

不要说：“嗯，那是人类的文化思潮。”世上根本没有这些所谓的文化思潮。让耶稣降世的

教义进入你的脑海吧。坦白说，你说“我无法相信”，这实际上是一种在理智上的懒惰表

现。恕我直言，说一句“我无法相信”其实是轻而易举的事。当时的人也无法相信这事，但

是他们愿意去看清楚。他们也无法相信，但是他们愿意去察看。你愿意去察看吗？你愿意去

听听那些嘶嘶声吗？你愿意去听听那些隆隆声吗？不要因为这些经文早已司空见惯，于是无

动于衷、悠然自得吗？ 

 

其次，“道成肉身”的真理要进入你的内心，使你的生命完全改变过来。如果你真的细心聆

听“道成肉身”的教义，让这教义进入你的内心，让它渗透你的内心，它将会改变你的生

命。“道成肉身”的教义让我们领会几个道理，使我们的生命改变过来。现在我来逐一说

明。 

 

首先，救恩是完备的，是白白的恩典。救恩完全是出于恩典。请看第 31节，经文说：“你

要怀孕生子，可以给他起名叫耶稣。”耶稣这个名字的意思是“神拯救”。所有其他宗教的

创始者都只是说：“我是从神那里来的，我来告诉你们要做什么才可以救自己。”但是基督

信仰的创始者是神自己。既然基督信仰的创始者是神自己，显然，祂来到世上主要不是为了

把一些信息传递给我们而已。事实上，神大可以透过别人把信息传递给我们。 

 

既然神亲自来到世上，那么基督信仰就是要藉此表明我们不能救自己。神必须为你做一些事

情，才可以成就救恩。耶稣基督必须亲自降世为人来成就这一切。再没有别的理由能够解释

为什么神必须亲自降世为人。耶稣基督是神，祂来到世上，存心顺服，替你活出你本该活出

的生命；你本该过着顺服神的生活，却没有这样行。耶稣基督为你受死，代你担当因不顺服

而该受的刑罚；你不该过着不顺服神的生活，你却这样行。 

 

我们拥有哪一部分呢？以下是最困难的一部分：如果你想接受救恩，你必须承认自己需要完

全的救恩。很多人都不承认自己需要完全的救恩。我们大多数人都不承认。这就是最困难的

部分。你必须承认自己需要救恩。你不得不承认自己需要那完全的救恩。你必须这样承认才

能得着救恩。 

 

为什么承认自己需要救恩如此困难呢？我来解释原因。首先，这意味着我们必须放下自己的

骄傲，我们并不喜欢这样做。这意味着我们要承认自己是个罪人，很多人都不愿意承认。另

一方面，这意味着我们会失去掌管自己生命的主权，我们害怕失去主权。失去主权是什么意

思呢？如果我把自己的生命交给那位白白拯救我的神，而不是一个因我做了各样善事、行事

为人端正而拯救我的神，那么我的一切所有就全属乎神，我必须毫无保留地事奉祂。 
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神就可以对我作出任何要求。我们都不喜欢这样。当我们说：“我无法拯救自己。我无法做

什么来都赚取救恩。我需要一位救主来为我成就一切。”这意味着我们必须放下自己的骄

傲，并且失去主权；我们不喜欢放下自己的骄傲，我们也害怕失去主权。难道你没有意识

到，如果你能够放下自己的骄傲，如果你能够除去自己的恐惧，你的压力就会一扫而空吗？

你明白救恩给你带来何等的自由吗？ 

 

其次，你真正需要什么去面对痛苦呢？你真正需要什么去面对痛苦呢？当我还是一个年轻的

牧者，我刚刚从研究院毕业。你知道研究院怎样教导我们吗？研究院教导我们要给人们提供

答案。对于为什么人会遭遇苦难，以及为什么会有邪恶的事情发生等问题，虽然圣经没有给

我们最终的答案，但是一般来说，对于苦难的意义，圣经能够给我们很多深入透彻的领悟。 

 

当我探望那些正处于极度悲伤的人，例如那些失去了挚爱的亲属，或者那些因所爱的人生命

危在旦夕而在医院里忧伤守候的人，我往往只会走到他们面前，然后打开圣经，对他们说：

“好吧，我来把我的一些见解说给你们听。”然后逗留大约二十分钟，便对他们说：“我们

下周再见吧。”我只是给他们提供答案，而不是陪伴在他们左右。 

 

令我感到懊恼的是，经过了这么多年之后，我才发现那些哀伤悲痛的人真正需要的不是答

案。即使他们很喜欢你给他们的答案，即使那是正确的答案，但是那些答案对他们来说根本

毫无帮助。他们需要的不是我给他们什么答案，他们只需要我陪伴左右。他们需要我与他们

同在，不是说了一些安慰的话，然后便转身离去，而是留在他们身边，一直安静的陪伴在

旁。他们只需要我在那里，他们只需要我与他们在一起。这就是你所需要的。 

 

让我们看看世上所有的宗教。那些宗教对于苦难的问题都有其真知灼见。它们都可以提供一

些答案。没有任何一个宗教能够给你最终的答案，但是他们都可以提供一些答案。佛教对于

苦难的问题有很多见解，我也从佛教学到一些东西，但是只有基督信仰告诉我们，神确实亲

自来到世上经历痛苦。只有基督信仰告诉我们，神实实在在来到世上，因为唯有一个道成肉

身的神才可以经历苦难，只有一个道成肉身的神才可以为我们受创伤。 

 

让我换另一个较生动的方式来说明。在所有的宗教中，唯有基督信仰把勇气列为神的其中一

个属性。为什么？因为只有基督信仰告诉我们，神让自己变得软弱，祂需要勇气面对未来的

遭遇。神变得如此软弱，以致祂要面对危险。祂面对死亡。祂面对苦难。祂面对酷刑。祂面

对饥饿。祂面对这一切事情。 

 

你希望得到答案吗？我希望得到答案，你也希望得到答案，但是当你面对苦难，你真正需要

的不是答案。你需要神亲自的同在，唯有一位受伤的神，唯有一位道成肉身的神，唯有一位

勇敢的神与你同在。神爱我们，甚至到了一个地步，愿意与我们一同受苦。因此，“道成肉

身”的真理给你面对苦难时真正所需的一切。 

 

第三，热切追求和平与公义。我们已经略略讨论了一些关于“道成肉身”这教义的伟大真

理。早期的基督跟随者身处的文化背景对物质世界的看法都倾向负面，例如希腊哲学思想认

为物质世界是邪恶的，而东方的宗教则对物质世界抱持冷漠的态度，它们认为物质世界只是

一个幻象。 

 

当神降世为人，祂成为了有形有体的物质，神是要向我们表明，物质也很重要。物质世界也

是很重要的。神降世为人，最后从死里复活，这表明祂不仅创造了物质世界，祂还要救赎这

个物质世界。这意味着神将会救赎这个物质世界，也救赎属灵世界。这意味着神的旨意也包

括除去一切疾病，除去一切不公义，除去一切贫穷，要拯救灵魂，以及赦免人的罪。这一切
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都包括在神的计划中，因此，当你明白“道成肉身”的真理，让这真理渗透你的生命，你就

会领悟个中道理。 

 

你认为神来到世上是一件偶然的事？你看神拣选了怎样的人。首先，马利亚十分贫穷。我们

知道这一点，因为路加福音第二章记载约瑟和马利亚带耶稣到圣殿作奉献礼，他们只献上两

只雏鸽。献祭是根据人们的收入水平而按比例增减，他们只献上两只雏鸽，表示他们极其贫

穷。 

 

其次，马利亚很年轻，也许只有十三、四岁，当时一个女子许配了人而尚未成婚大概是这个

年纪。第三，她是一个女人，而不是男人。第四，她将会成为一个未婚妈妈。她怀了孕，同

乡都有目共睹。在一个传统文化社会，她竟然未婚怀孕。 

 

这意味着什么呢？这意味着从世人的观点看来，马利亚在各方面都出了错。换句话说，她的

性别、年龄都出了错，她的种族也出了错，因为她属于一个被外族征服和管治的种族。她一

切都出了错。她是毫无权势的人。 

 

你认为神从马利亚的腹中来到世上是偶然的事？不是！神藉此向我们表明祂不仅关心个人和

属灵的事，也关心群体和物质世界。祂要救赎天地，救赎一切，包括身体和灵魂。这一切都

在神的计划中，也在我们的计划中。我们对物质世界充满热情，我们热切追求和平与公义，

也关怀社会。 

 

第四，平凡中的荣耀。这与我们刚才所说的相似。看看马利亚多么平凡。我们刚刚说过神选

择从一个未婚犹太女子的腹中来到世上，然而我们每个人都听过马利亚的事迹。二千多年

来，世上很多人都听过她的事迹。 

 

多少人听过你或我的事迹呢？一百年后我们都死了，又有多少人记得我们任何一个人呢？但

人们都认识马利亚。为什么？她是一个微不足道的人，只是她顺服神，这就是“道成肉身”

的意思。神成为一个平凡人。祂成为一个你可以直接凝望的人。神舍弃祂的显赫地位，来到

世上成为一个穷人。 

 

“道成肉身”意味着我们不再势利，如果我们仍有一点势利，那是因为我们还未明白福音的

能力，我们不明白神透过平凡人、透过成为软弱、透过被钉十字架来成就祂的工，而不是透

过权力。神透过平凡人作工。因此，如果你与人交往只看别人的地位和外表，你就不明白耶

稣降世的真义。”福音的大能大力。 

 

第五，你能够成为一个务实的理想主义者。或许你喜欢做一个理想的现实主义者。你可以脱

离现在所行的道路。我们起初都是理想主义者，最终却成为愤世嫉俗的人。我读过一本关于

德国作曲家瓦格纳（RichardWagner）的书。瓦格纳早年非常乐观。他喜欢德国哲学家黑格

尔（Hegel）和费尔巴哈（Feuerbach）的思想，他相信透过艺术和社会行动，可以创造一个

更好的世界。 

 

到了晚年，瓦格纳变得很悲观。他的理想幻灭，变得极其愤世嫉俗。他读德国哲学家尼采

（Nietzsche）和叔本华（Schopenhauer）的着作。从瓦格纳的歌剧《纽伦堡的名歌手》到

《帕西法尔》，他是一位伟大的艺术家，我们看到发生在他身上的事，但这些事也发生在我

们每个人身上。 
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我们起初都是理想主义者。除非你明白“道成肉身”的意义，否则你会变得愤世嫉俗和现

实，因为“道成肉身”就是“完美的标准”变成真实。因此，你不可以说：“我们永远不会

有公义，永远不会有真理，永远不会有权利。”“完美的标准”变成了真实。耶稣来到世

上，但现实世界却鞭打祂，狠狠的打祂，这意味着一个过程，胜利将会到来，却是慢慢的

来。这给你带来盼望，但它带来的是充满忍耐的盼望。 

 

你不用成为理想主义者或现实主义者。你可以成为一个理想的现实主义者。你不用太天真，

也不用愤世嫉俗。当“道成肉身”的真理渗透你的生命，就会给你带来充满忍耐的盼望。它

让你看到平凡中的荣耀，使你热切追求和平、公义，也让你能够面对苦难。它永远不会把你

压碎，它会使你受伤，但永远不会把你压碎。因为我们靠恩典得救，所以一切压力都尽消。 

 

这真理如何进入你的生命？你希望这真理进入你生命吗？首先，它必须进入你的头脑，然后

改变你的生命。你如何让这真理进入你的生命？正是马利亚让这真理进入她生命的方式。她

作了三件事，让这真理进入她的生命。 

 

首先，真诚的怀疑。马利亚真诚地怀疑。你知道这一点很有意思吗？马利亚对天使说：“怎

么有这事呢？”路加福音很有趣，当你读第一章，你看到一件很奇怪的事。在 1章 18节，

当天使向撒迦利亚显现，说：“你的妻子要给你生一个儿子。”撒迦利亚说：“怎么有这事

呢？我们已经老了。”天使怎么回答？天使说：“只因你不信，你必哑吧，不能说话，直到

这事成就的日子。” 

 

当天使向马利亚显现，说：“你要怀孕生子。”马利亚说：“怎么有这事呢？”天使怎么回

答？天使说：“出于神的话，没有一句不带能力的。”换句话说，天使给她确据，也给她更

多信息。怎么了？这天使患了精神分裂症吗？他到底是好天使还是坏天使呢？事实上，圣经

比我们更清楚什么才是疑惑，当中的差别比我们想象中的更细微。 

 

在宗教界，疑惑绝对是一件坏事。“不要疑惑。不可提出疑问。”在世俗世界，疑惑是理想

不过的事。我最喜爱的一本杂志《纽约客》（TheNewYorker）论到宗教上的疑惑，说：

“绝对怀疑一切与信仰有关的问题，总要怀疑，这才是成熟的表现。这才是一个全面发展的

人。” 

 

坦白说，这种对宗教的深切疑惑，这种无穷无尽的疑惑，起初十分有趣，但随着时间过去，

它使人变得思维迟钝和冷漠。在圣经中你看不到这两种情况。我们看到疑惑以问题形式出

现。因此，如果你提出一个问题，你真的期望得到一个答案，你真正想要一个答案，这是真

诚的疑惑。马利亚提出问题，因为她想得到答案。她说：“怎么有这事呢？”因为她想知道

答案。她希望可以得到答案。 

 

不真诚的疑惑是提出问题，却不想得到答案。这是一个修辞疑问句。这是一个带着疑惑的问

题，就是当你说：“怎么有这事呢？我不想知道答案。根本没有答案。”不真诚的疑惑如此

糟糕，因为这根本不是疑惑。它是一种扭曲了教条式信仰，因为它肯定了根本没有答案。它

肯定你无法知道答案。这是一种凭假设而采取的态度。这是武断、凭空想象的行为。这根本

不是疑惑，这解释了为什么天使责备撒迦利亚。 

 

真正的疑惑、真诚的疑惑就是说“我想知道答案。”首先，你需要谦卑，因为你必须承认自

己不知道。其次，你需要勇气，因为如果你提出一个问题，你可能会得到一个答案。这是可

怕的事，因此不真诚的怀疑者其实并不想要提出问题。马利亚既谦卑又勇敢地提出问题，你

看她得到什么。 
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如果马利亚没有疑惑，如果她没有说：“怎么有这事呢？”我们就不会有如此伟大的经文。

天使说：“出于神的话，没有一句不带能力的。”这是圣经中一节伟大的经文。多年来我一

直靠着这经文去过每一天。这好像一个蜂窝，存着甘甜的蜜。如果马利亚没有真诚地疑惑，

我们就不会有这节经文。要提出疑问、思考、真诚地疑惑。 

 

其次，要完全顺服。这段经文中有一件事情令人惊讶，但我们不以为然，因为我们对这段经

文太熟悉了，因此没有注意到这一点。天使对马利亚说：“你要给他起名叫耶稣。”请注

意，父母有权为自己的孩子起名，不是吗？当然，因为父母在孩子身上有权柄。你拥有权柄

就有权起名。父母在孩子身上拥有权柄，因此有权为自己的孩子起名。 

 

神却除去马利亚和约瑟为孩子起名的权利，神的意思是：“如果你们想与这位将要降临的主

建立关系，如果你们想与这位人子建立关系，即使作为父母，你们必须意识到你们不是祂的

主人。祂才是你们的主人。不是你们吩咐祂做什么，而是祂吩咐你们行事。祂是主，这是与

祂建立关系的唯一途径。即使祂还未降生，即使祂只是一个婴孩，你们必须明白，你们在祂

身上没有任何权柄；相反，祂有权管辖你们。” 

 

这表示马利亚要付上代价。天使对马利亚说：“你希望成为神计划的一部分吗？你希望神透

过你进入世界吗？你希望参与这伟大的事吗？”当马利亚说愿意，她知道要付上代价。她下

辈子都蒙羞受辱。在这个传统社会、在她的乡镇，每个人都知道她未婚怀孕。 

 

即使约瑟尽快与马利亚结婚，他显然是这样做，但马利亚仍是婚后五个月便生子。她如何面

对众人呢？她该说什么呢？她会说：“我知道这看起来是很糟糕的事，但这是天使对我说

的”吗？ 

 

当天使对马利亚说：“如果你希望耶稣临到你生命中，你要付上代价。你下辈子将会成为二

等公民，被社会忽视。你下辈子都会蒙羞受辱。”马利亚说：“我愿意。”她做了什么？她

完全顺服。 

 

当人们对我说：“我想成为基督徒，但首先我想知道，我是否必须做这个、做那个？我是否

不可再做这个、做那个？”唯一的答案是……。很多时候，人们问我一些我认识的事情，我

会说：“圣经这么说……”但对于以上这个问题，我不想回答，因为当你说：“只要我不必

做这个、做那个，只要我可以继续做这个、做那个，我就愿意让耶稣成为我的主。”当你作

了成本效益分析后才让耶稣作你的主，你根本还未让祂作你的主。 

 

因此，你生命中根本没有耶稣。唯有当耶稣在你身上拥有权柄，成为了你的主人，祂才进入

你的生命、你的灵魂。你要付上代价。这是唯一的途径。“道成肉身”的真理给你莫大的帮

助。为什么？你看看耶稣，看看那个马槽，耶稣为了与你亲近而付上的代价，远超于你为了

与祂亲近而付上的代价。来到耶稣面前吧。 

 

最后，互相信任的群体。这是我最喜爱的一点，但只能简略说明。当马利亚与天使加百列的

对话完了，其实马利亚不是那么欢喜雀跃。她愿意顺服，她默然无声，但没有一点喜乐，也

没有欢呼歌唱。她仍在挣扎。她只是接受了一件令人难以置信的事情，她仍然不知道发生了

什么事，也许她还未弄清楚这到底是怎么回事。 
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天使加百列说了什么？他说：“到伊莱沙伯那里去。”为什么？因为伊莱沙伯是世上唯一明

白马利亚的人，她不会觉得马利亚疯了。那一刻，世上只有伊莱沙伯开始理解神藉着耶稣成

就的救赎计划，只有她经历福音的信息。因此，世上只有伊莱沙伯能够与马利亚藉着福音彼

此相交。 

 

这段经文很奇妙，当伊莱沙伯和马利亚聚在一起，伊莱沙伯给她肯定、称赞她，跟她解释这

事。这是美好的相交、美好的群体。事实上，我们往下看第 46节，我们看到马利亚的尊主

颂。那时马利亚明白过来。马利亚何时才明白？就是在群体中相交的时候。 

 

马利亚在安静时刻与神相交。天使向她显现。你上一次与神相交是什么时候呢？这是美好的

灵修和祷告时刻，不是吗？我们不仅需要个人与神相交的安静时刻，也需要在群体中与人彼

此相交。当你读到尊主颂的时候，你知道马利亚真正领悟过来。马利亚说：“噢，是的，以

赛亚书和诗篇已经预言了这事。”马利亚恍然大悟：“我开始明白了。”这发生在群体相交

的时候。 

 

你愿意走出来进入群体，承认自己不明白，承认自己面对困难吗？城市人都不喜欢这样。要

进入群体，你要敞开心灵，变得脆弱。你看看耶稣作了什么。祂为了进入群体与我们相交而

变得脆弱。如果你愿意这样做，看看会发生什么事情。让这白白的救恩进入你生命吧。一切

压力都尽消。除去你的痛苦，你可以面对任何事情。盼望就是能够看到平凡中的荣耀。当你

听到耶稣降世的真理，你仍能无动于衷、安然入睡吗？我们一同祷告。 

 

亲爱的天父，求祢帮助我们明白天使所说的话，明白牧羊人的歌颂。对于耶稣降世的信息，

我们习以为常，无动于衷，求祢让我们明白这真理，使它进入我们的脑海，进入我们的内

心，改变我们的生命。祷告奉耶稣的名，阿们。 

 


